

COLEGIO PSICOPEDAGÓGICO EL ARTE DEL SABER – GUÍA DE TRABAJO			
ASIGNATURA: Ciencias políticas	GRADO: 11	PERIODO: III	FECHA: 6/07/20

TEMA: Revoluciones y dictaduras latinoamericanas

Fecha límite de entrega: 17 de julio de 2020

Dictaduras y revoluciones

Como hemos visto el siglo XX ha sido uno de los más caóticos en la historia de la humanidad, los cuales llevaron al desarrollo de un cambio en la mentalidad y en la forma en que se comporta nuestra sociedad, no solo ocasionado por el desarrollo de las diferentes guerras sino también con el incremento de nuevas tecnologías; sin embargo, no debemos creer que estos procesos solo afectaron o solo se desarrollaron en las regiones de Europa, Asia y Estados Unidos. La verdad es que en Latinoamérica también se han desarrollado procesos y cambios estructurales de gran relevancia, estos procesos dieron inicio alrededor de 1980 y continuaron en 1990 (Sociales 11. s/f. Pág. 185), convirtiéndose en uno de los momentos más importantes de la historia latinoamericana pese a que no han pasado ni siquiera 50 años desde su desarrollo.

Sin embargo, estos procesos se desarrollaron en diferentes regiones y países, durante momentos diferentes, nos estamos refiriendo a los procesos de dictaduras militares y a las revoluciones que surgieron en su contra; curiosamente uno de los pocos países latinoamericanos que no vivió este proceso de dictaduras es Colombia, aunque este país vivió otro tipo de procesos del cual hablaremos más adelante; en primer lugar debemos de ignorar, al menos en cierta medida, el discurso político predominante que es el dividir la políticas entre izquierda y derecha, ya que estos procesos de dictadura tuvieron representantes de ambos lados, los cuales cambiaban su ideología y practica teórica, sin embargo, en esencia todas las dictaduras se caracterizan por ser procesos violentos de represión, en la gran mayoría de los casos impulsadas por las potencias militares de un país.

Aunque, antes de proceder a ver los diferentes casos de dictaduras y de revoluciones debemos de definir ambos términos:

Revolución: Este término se refiere a un proceso de cambio abrupto o violento, el cual termina desestabilizando todas las estructuras políticas, económicas y sociales, podríamos decir que, por lo tanto, las revoluciones son un momento de cambio y transformación social, donde se reconfiguran y

derrumban las estructuras sociales, a través de las cuales se desestabiliza el *status quo* o el estado de normalidad de las cosas; la revolución es el momento decisivo de cambio, muy parecido a un estallido, algo “repentino” y cuyo impulso es muy difícil de detener, aunque no imposible. Dos de las características más comunes que se presentan en casi todas las revoluciones son las siguientes (Sociales 11. s/f. Pág. 185):

En primer lugar toda revolución debe ser dirigida o representada por un sector social en específico, por ejemplo los burgueses en la revolución francesa, los cuales buscan un cambio a través del uso de la violencia, aunque no siempre ya que hay algunas revoluciones que escapan a la norma como la revolución industrial, liderada por la clase capitalista o industrial, la cual si fue un proceso violento, especialmente para las clases trabajadoras, pero en el cual no se ejerció la violencia tradicional, el control por medio del uso de armas de fuego; en segundo lugar, tenemos que todas las revoluciones se dirigen a derrocar el orden establecido o predominante, aunque de nuevo siempre existen excepciones, como la revolución industrial, la cual pesa a llamarse revolución es completamente diferente a las revoluciones más conocidas o tradicionales, ya que esta se dirigió a transformar el sistema establecido pero sin derrumbarlo.

En la historia latinoamericana han existido varios procesos revolucionarios. la guerra de guerrillas en Colombia puede ser considerado como los inicios de un intento de revolución (por razones que veremos más adelante), sin embargo el debate todavía se presenta entre los científicos sociales, principalmente se debe a la dificultad de categorizar cuando se produce una revolución y cuando una revuelta o transformación, es por esto que no esta claro cuantos procesos revolucionarios han ocurrido en la región, algunos dicen que solo tres, otros declaran que cuatro o más; aun así, nosotros vamos a aceptar la existencia de 4, tres de las cuales se presentaron en el siglo XX (Sociales 11. s/f. Pág. 185):

- La revolución de Haití (1791-1804)
- La revolución de México (1910-1924)
- La revolución de Cuba (1953-1959)
- La revolución de Nicaragua (1979-1990)

Dictaduras: El termino dictadura es usado para referirse a un proceso político cuya característica principal, o la más destacada, es la represión a través del uso de métodos violentos; el fenómeno de las dictaduras es mucho más frecuente en la región y en el continente, donde, de nuevo, una de las pocas excepciones es Colombia (aunque hay quienes dicen que el gobierno de Rojas Pinilla fue

una dictadura, la cual curiosamente duro lo mismo que dura un periodo presidencial). Estos procesos dictatoriales se caracterizan por tres razones (Sociales 11. s/f. Pág. 185):

- El uso de *la fuerza y la violencia* como forma de adquirir y mantener el poder.
- Una estructura *autoritaria y arbitraria* (conveniente) por medio de la cual suprimen los derechos y libertades de la población.
- Una *legitimidad* cuestionable y limitada ya que suelen poner fin a lo categorizado como normal, incluso cuando surgen como repuesta a otras formas de represión y de injusticia, el uso de la violencia hace que pierdan legitimidad frente a la población y, especialmente, frente a la comunidad internacional.

Un tercer fenómeno, bastante recurrente en la historia de Latinoamérica, es el de las revueltas populares, aunque este tiene un menor alcance y su relevancia suele ser muy poca, especialmente porque las revueltas nunca logran desestabilizar el orden o la estructura del poder (de lo contrario serian revoluciones y no revueltas); las revueltas son procesos de descontento social liderados por un pequeño grupo y su impacto suele limitarse a niveles locales o regionales, aun así son una de las formas de expresión del descontento social más común en Latinoamérica, ya que se vienen gestando desde el siglo XIX.

Fuentes:

- Sociales 11 (s/f) Editorial Norma. Impreso en Colombia.

Actividades:

Todas las actividades deben de ser enviadas al correo del profesor: jesusdavid.171.g@gmail.com

1. Investiga y resume, con tus propias palabras, la historia de una de las cuatro revoluciones exitosas de América Latina (haitiana, mexicana, cubana y de Nicaragua); debes poner especial énfasis a las causas y las consecuencias, junto con los personajes o individuos que más se destacaron.
2. Investiga quien fue el indígena Manuel Quintín Lame y como fue el proceso de revuelta que lidero a partir de 1910.